



**Veteranenvereinigung des Schweizerischen Unteroffiziersverbandes
Fédération des Vétérans de l'Association suisse de Sous-officiers
Federazione dei Veterani dell'associazione svizzera dei Sottufficiali
Federaziun dalls Veterans dell'Associaziun svizra dalls suttuffizials**

Toni Frisch, Président central

3174 Thörishaus, décembre 24

Aux membres de l'association des vétérans de l'ASSO

Mesdames, Messieurs
Chères et chers Camarades

En fait, j'avais l'intention de rédiger la lettre de fin d'année plus tôt, mais j'ai dû attendre que le budget fédéral soit établi et surtout que les finances de l'armée soient définitivement clarifiées.

Le fait que l'armée a aujourd'hui un besoin urgent de plus de moyens n'est sans doute pas contesté par de nombreux citoyens et citoyennes. Mais un grand nombre n'a pas n'a pas encore saisi la gravité de la situation ou ne veut pas le faire. La situation mondiale est aujourd'hui plus incertaine qu'elle ne l'a jamais été depuis des décennies. La lutte pour l'attribution des moyens s'est finalement soldée par un succès partiel pour l'armée: le budget de l'armée est augmenté de 530 millions de francs pour 2025 par rapport à la contribution proposée par le Conseil fédéral. Toutefois, le PIB de 1% ne sera atteint qu'en 2032.

En outre, la lutte pour la répartition des moyens devrait être plus dure à l'avenir que maintenant. Vous le savez, je continue à m'engager pour une politique de sécurité globale et crédible de la Suisse. L'« aide à l'étranger » et l'« armée », tout comme la « politique migratoire » et la « promotion de la paix », sont des éléments essentiels de la politique de sécurité. Toutes contribuent à la sécurité et à la stabilité dans le monde et dans notre pays. L'aide à l'étranger est donc en partie aussi un intérêt personnel bien compris d'ailleurs.

Nous avons absolument besoin, et nous voulons aussi, d'une armée suffisante pour la guerre, capable de remplir sa mission constitutionnelle et dont nous pouvons à nouveau être fiers.

Cela comprend les trois A, (en allemand) alimenter, équipement et formation. L'armée perd chaque année des milliers de jeunes - femmes et hommes - parce qu'ils peuvent trop facilement choisir la voie du service civil et qu'ils manquent ainsi à l'armée et à la protection civile. Autrefois, on disait que « la Suisse n'a pas d'armée, elle est une armée ». Même si l'armée est aujourd'hui plus petite, ou justement pour cette raison, elle doit être soutenue avec conviction par la population. C'est là que l'ASSO, nous les vétérans, avons un rôle important à jouer. Avec notre expérience et notre conviction, nous devons nous engager dans ce sens.

L'Ukraine nous donne un exemple impressionnant de ce qu'il est possible de faire face à un adversaire surpuissant, lorsque la volonté de défense, la détermination, le courage et l'efficacité de l'armée sont réunis.

Nous voulons en effet collaborer davantage au-delà des frontières linguistiques. Les manifestations de Colombier et de Vallorbe en sont la preuve. Nous relient ainsi la Suisse romande et la Suisse alémanique, une tâche de plus en plus importante.

Nous le faisons en tant que vétérans de l'ASSO, mais aussi en tant que membre de l'ASM, l'Association des sociétés militaires. C'est par ce biais que nous continuerons à nous faire entendre avec conviction sur les questions de politique de sécurité, comme le financement de l'armée ou les trois A. Soit alimentation, équipement et formation.



Rétrospective de 2024

L'objectif d'approfondir nos connaissances en matière de politique de sécurité a presque été atteint lors du premier événement « Situation politique mondiale actuelle et cybermenace ». Le divisionnaire Peter Regli, ancien chef du service de renseignement, a mis en garde contre la mise en danger de notre ordre mondial basé sur des règles et s'est montré préoccupé par les prochaines élections américaines ainsi que par les Etats dirigés de manière autoritaire. Le colonel EMG Robert Flück, chef du service des actions cybernétiques et électromagnétiques, a expliqué les risques dans le cyberspace et souligné la nécessité de garantir la capacité d'engagement de l'armée dans toutes les situations.

Lors de la deuxième "journée de milice" de l'Association des sociétés militaires (ASM), tant l'ASSO ainsi que les vétérans ont pu se présenter. Le camarade d'Erlach, sgt Karl Wenker, âgé de 96 ans, était présent en tant que représentant particulièrement éminent des vétérans.

Fin août, les vétérans se sont réunis à Göschenen pour visiter le centre d'information sur le nouveau tube du Gothard et les anciennes installations de la construction du tunnel ferroviaire. Le groupe a également visité le village et la centrale électrique de Göschenen avant de passer la nuit à la caserne Altkirch à Andermatt.

Le lendemain, un monument en l'honneur du général Henri Guisan a été solennellement dévoilé au col du Gothard, accompagné d'orateurs de haut rang, dont le chef de l'armée, et d'une impressionnante représentation scénique du général par un acteur. Pour terminer, les participants ont visité la forteresse de Sasso San Gottardo.

Lors du 5e concours suisse des vétérans à Lützelflüh, au mi septembre, 21 participants se sont affrontés dans cinq disciplines. L'équipe de l'UOV Thun a remporté la victoire, suivie de l'UOV Amt Erlach. Un grand merci à l'UOV Langnau et au commandant de la compétition, le sgt Daniel Wampfler, pour l'organisation sans faille.

En outre, certains d'entre nous ont participé à d'autres événements, notamment avec le cdt C Thomas Süssli, chef de l'armée, ainsi qu'à la projection du film « DE VRAIS SUISSES », sous la direction et avec le cap Luka Popadić.

Perspectives pour 2025/26

Nous prévoyons de poursuivre nos rencontres dans le même esprit.

- jj.mm.25,** caserne de Berne : «Politique de sécurité de la Suisse ». En cours de planification.
- 17 mai 25,** 78e réunion des vétérans au château de Colombier, organisateur/trice Plt Louise Bitterli, ASSO Colombier. Cette manifestation est une étape concrète pour approfondir l'échange avec nos camarades de Suisse romande et éviter que le « Röstigraben »
- 6 juin 25,** Visite du fort militaire de Pré-Giroud près de Vallorbe. Ce fort a été construit pendant la Seconde Guerre mondiale. Il servait à défendre le col de Jougne et à sécuriser la zone frontalière franco-suisse. L'installation souterraine de style « faux chalet » montre de manière impressionnante comment la Suisse était préparée à une éventuelle invasion. Lors d'une visite guidée du fort restauré, les visiteurs découvrent de près l'architecture historique, les techniques de défense originales et le quotidien des soldats..



5 sept. 25, Visite à Schaffhouse, au «Museum im Zeughaus» (musée à l'arsenal). Thème spécial : le bombardement américain d'il y a 60 ans, ayant coûté la vie à 40 personnes. Pourquoi Schaffhouse? Les journaux de bord et rapports apportent des réponses. Impressionnant : la gestion rapide de la crise, la reconstruction et le dédommagement. Une promenade en ville emmène sur les lieux bombardés, pour vivre l'histoire de près. Le programme détaillé suivra prochainement.

20 sept. 25, 6e Concours suisse des vétérans, lieu encore à définir.

Printemps 26, 79e Rencontre des Vétérans dans la région de Bienne, organisée par l' UOV Biel und Umgebung («Alte Garde»).

Annonce des manifestations:

- Sont publiés sur: <https://www.suov-asso-assu.ch/de/vvsuov/>
- Sont envoyés par mail !
- Sont envoyés à tous les présidents, en les priant instamment de les transmettre aux vétérans.
- Sont envoyées à des organisations de vétérans connues comme « Ancienne Vieille Garde », etc.

Nous vous rappelons, au nom de l'équipe centrale, d'annoncer systématiquement tout changement d'adresse.

Remerciements

Pour terminer, je tiens à vous remercier tous, chers camarades, pour ce que vous avez fait par le passé et ce que vous continuerez à faire pour l'armée et notre pays. Merci également pour votre adhésion active à l'ASSO et aux vétérans.

Mais mes remerciements s'adressent surtout à tous ceux qui organisent des manifestations et à tous ceux qui soutiennent notre travail dans l'ombre et dans les coulisses. J'y inclus bien sûr le président et le comité central ainsi que mon comité.

Je vous souhaite à toutes fins, ainsi qu'à vos familles et à vos proches, une bonne et heureuse année. Qu'elle nous apporte beaucoup de joie et de satisfaction.

J'espère pouvoir vous accueillir en grand nombre à nos manifestations, afin que nous puissions approfondir nos échanges et continuer à cultiver et entretenir la camaraderie.

Avec mes salutations les plus cordiales

Toni Frisch